



## EL BLOQUE IBERICO

### La prensa de Portugal le comenta, señalando su importancia

#### Es un aviso, útil, de meditación y de entendimiento para muchos países

#### Instrumento de paz

Mientras el mundo en su casi totalidad ahonda cada vez más sus diferencias, poniéndonos a todos en trance de presenciar una segunda guerra, más terrible que la anterior, España y Portugal, unas en tradiciones políticas asentadas sobre la base inmovible de la fe católica que informa sus instituciones, afianzan su unidad, haciendo entrar nuevamente en vigor el tratado de amistad hispano portugués de 1939 y 1940. Su finalidad la declaró el gran político portugués Oliveira Salazar con estas significantes palabras:

«El pensamiento hispano portugués representa una fuerza política válida al servicio no sólo de Portugal y de España, sino de las otras naciones y de la paz entre ellas, puesto que hemos de pensar que ha de llegar un momento en que a la batalla entre los hombres sucederá una hora de fecunda colaboración para el bien común. Y entonces se valorará con justicia lo que significa mantener, sobre odios y divergencias, los sentimientos de concordia y de paz».

Se equivocaban quienes reducían el amplísimo alcance del acuerdo a las contingencias y peligros de la guerra. El acuerdo había nacido para defender la paz, no de un modo ocasional y perentorio, sino para imponer su intención defensiva y pacífica más allá de una victoria, fuera del signo que fuera; pero sobre la cual, ya en aquellos instantes, la sagaz visión internacional de los dos pueblos presentaba la amenaza comunista. Nutridos de una vida histórica, muy profunda y muy consciente a la vez, España y Portugal no podían encasillarse entre aquellas potencias que la técnica ginebrina llamaba de «intereses limitados» — peligrosa afirmación que indicaba la existencia de potencias de intereses limitados —, sino que trataba de poner la defensa de sus legítimos intereses al servicio de la causa universal de la paz.

Quienes desde los reductos de la democracia o del totalitarismo en lucha aludían a una diplomacia puramente personalista, como directriz del Bloque Ibérico, tendría ahora ocasión de rectificar sus puntos de vista. Se ha demostrado que Franco y Salazar son algo más que dos hombres ocasionalmente puestos al frente de sus pueblos, y que, por el contrario, representan sobre el mundo dos sistemas de política autónoma e independiente. Hablar de la validez que ambos sistemas tienen hoy frente a la agitación del mundo resulta, a nuestro juicio, innecesario.

La coincidencia de puntos de vista esenciales, entre la Revolución Nacional Portuguesa y la Cruzada de España fué perceptible desde los primeros instantes. Si han existido países a los cuales la ideología liberal haya ocasionado mayores males y haya estado más a punto de disgregarles nacionalmente, esos países han sido, justamente, España y Portugal. Todavía, en medio del caos republicano español, la paz lusitana intentó ser puesta en juego por la confabulación masónica del azanismo y por la criminal obsesión conspiratoria de Indalecio Prieto. El comunismo soviético, lanzado desde la tierra española a la conquista entera de la Península, tenía, exigentemente, que definir con plenitud y firmeza la actitud del gran país atlántico. Así fué, y la médula del Bloque Ibérico extrajo de esa común actitud su permanencia en el tiempo. Que el peligro comunista sigue acosando al mundo es algo que ya no está sólo en la intuición y en las razones de quienes hace nueve años signaron el pacto que ahora se renueva, sino en la de quienes entonces lo interpretaron con rencor o con indiferencia. Nacido en medio de una guerra, ajena a los intereses peninsulares, brotaba por la paz y para la paz. Ahora, en medio de las tribulaciones y las vacilantes esperanzas del mundo, garantiza y asegura para la civilización cristiana el sosiego de esta vieja y gloriosa Península de Europa.

«La Paz en la península garantizó el paso al Mediterráneo»

LISBOA, 21.—En primera plana todos los periódicos de esta mañana publican una nota oficiosa del ministerio de Negocios Extranjeros, en la cual se da cuenta de la prórroga del Tratado de amistad y no agresión y Protocolo adicional luso español. «Diario da Manhã» a continuación de la nota inserta un editorial en el que afirma:

«No será recibido ciertamente con indiferencia, tanto en Portugal como en España, el texto de la nota oficiosa. Si se deseara, sin embargo, que su conocimiento más allá de las fronteras de los países pudiera servir de oportunidad para la mediación de un cierto número de actividades que la amenaza soviética parece invitar a la revisión.

En estos diez años casi transcurridos desde la firma del Tratado de amistad y no agresión entre España y Portugal se negociaron, firmaron, y se denunciaron o anulaban muchos Acuerdos o Tratados entre naciones.

En marzo de 1939 se estaba todavía en aquella suspensión de armas salida a última hora de Munich medio año antes; pero ya se había desvanecido la furia entusiasta de los primeros momentos. Prosiguieron en Moscú las negociaciones sobre cuyo éxito bien pocos dudaban, pues en los centros políticos de las más numerosas naciones de Occidente se tenía como seguro que habían de concluir por el alistamiento de la U. R. S. S. en el bloque antigermánico. Hoy se sabe, sin embargo, hasta qué extremo fué entonces silenciada la duplicidad del juego soviético, que ya había concluido con la firma de un Pacto de amistad y no agresión con Alemania en el mismo día en que Vorochilof bebía en Moscú por la grandeza de los Ejércitos de Francia y Gran Bretaña.

Sucedía esto cinco meses después, casi día a día, contados del 17 de marzo de 1939, en que se concluyó la firma del Tratado de amistad y no agresión entre Portugal y España. Simplemente, el

Tratado germano-ruso fué la autorización indispensable ofrecida por la U. R. S. S. a Alemania para que los Ejércitos del Reich atravesara la frontera polaca hasta el límite preciso en que, en la parte convenida de Polonia, las tropas alemanas se detendrían para esperar la llegada de los Ejércitos soviéticos. Y el Tratado hispano-portugués no vendría nunca a ser para sus firmantes sino un instrumento de paz efectiva y de amistad, asegurando la paz en la Península. El Tratado de amistad y no agresión ahora prorrogado se destinaba a producir efectos benéficos, como acentúa la nota oficiosa del ministerio de Negocios Extranjeros, ya que la paz en la Península garantizó entonces la libertad de paso del Atlántico al Mediterráneo, a través del Estrecho de Gibraltar, y tanto a los socorros que se dirigían a Malta como a los convoyes de guerra que tomaron el camino de África del Norte para el golpe definitivo.

Si el mérito de los Tratados entre las naciones se conocen por

sus resultados positivos, mucho más que por las intenciones más o menos declaradas, de sus firmantes, bien se puede decir que pocos o ninguno de los innumerables Acuerdos de entonces y desde entonces negociados y firmados mostraron con mayor seguridad que correspondía a los fines para que fueron preparados.

No hay duda de que las circunstancias actuales, efectivamente, aconsejan la prórroga del Tratado hispano-portugués; no hay duda también de que por desgracia consecuencia de errores que podrían tal vez haberse evitado a tiempo, las circunstancias actuales recuerdan de manera singularísima las de hace diez años. La previsión de los estadistas de entonces dieron el instrumento de paz en la independencia mutua y en la dignidad de las dos naciones peninsulares. Si en 1930 no fué comprendida por muchos, tal vez es probable ahora, al renovarlo, que sea considerado como un aviso, ciertamente útil, de meditación y de entendimiento». — EFE.

## Asamblea de la O. N. U.

### SESION INAUGURAL

#### Es nombrado presidente el australiano Evatt

Expectación en París

PARIS, 21.—Una gran muchedumbre se concentró frente al palacio de Chaillot, sede de la ONU en París, para presenciar la llegada de los delegados de 58 naciones que asisten a la Asamblea General de dicha organización. En lo alto ondeaba la bandera de la O. N. U. a media asta en señal de duelo por la muerte del conde Bernadotte, mediador en Palestina. Alrededor del edificio, numerosos agentes de Policía se habían colocado para impedir que el público llegase hasta la misma entrada principal del mismo. Fuerzas de la Guardia Republicana se hallaban situadas al lado de la puerta principal para rendir honores al Presidente de la República.

En el interior de la sala se encontraban alrededor de 300 invitados, mientras que las tribunas de Prensa estaban ocupadas por 510 periodistas de las más diversas nacionalidades.

Detrás de la tribuna presidencial están las banderas de todos los países que asisten a la Asamblea.

Apertura de la Asamblea

A las tres y veinticinco en punto de la tarde, el ministro de Asuntos Exteriores de la Argentina, doctor Bramuglia, declaró abierta la Asamblea General de la O. N. U. Acto seguido, el Presidente de la República Francesa Auriol, pronunció un discurso de bienvenida a los delegados de las 58 naciones representadas en la Asamblea.

Designación de Presidente

El ministro de Asuntos Exteriores

de Australia, Evatt, ha sido elegido presidente de la Asamblea General de la O. N. U.

Homenaje a Bernadotte

En su primera sesión la Asamblea General de la O. N. U. ha rendido homenaje al conde Bernadotte y a todos los demás funcionarios y colaboradores de la Organización que han muerto en cumplimiento de su misión en favor de la paz. — EFE.

Palabras de Bramuglia

PARIS, 21.—En la sesión inaugural de la Asamblea General de las Naciones Unidas, el presidente provisional de la misma, ministro de Asuntos Exteriores de la Argentina, Juan Atilio Bramuglia dijo entre otras cosas:

«La misión de inaugurar la tercera sesión ordinaria de la Asamblea General de las Naciones Unidas, que cumpla en este instante, enaltece al Gobierno de mi patria. Será el pensamiento argentino lo inicial de una Asamblea solemne de pueblos que quieren, en una trayectoria plena de inconvenientes, crear posibilidades para convertir en una realidad la esperanza en la armonía universal.

Debe huirse de la fuerza, en la imposición de un orden jurídico engendrador de la paz, pues la Historia, que hay que leer, pensar y recordarse siempre, nos demuestra lo precaria de sus resultados cuando no se tiene en cuenta el valor del espíritu. Tampoco puede orgánicamente creerse en la posibilidad de un estado mundial contra una misma esencia de las soberanías nacionales existentes y que son la médula social de los pueblos.

Contra las exclusiones

No queremos que ningún pue-

## El problema de Berlín

### Reunión de Marshall, Bevin y Schuman con los gobernadores militares de Alemania

PARIS, 21.—Los ministros de Asuntos Exteriores de Inglaterra, Francia y Estados Unidos se han reunido a las seis de la tarde para celebrar su segunda conferencia acerca de la crisis de Berlín. Asisten también a la conferencia los gobernadores militares norteamericanos, francés e inglés de Alemania.

Es probable una nota conjunta a Moscú

Los ministros de Asuntos Exteriores de Francia, Gran Bretaña y Estados Unidos discutieron los aspectos de la crisis de Berlín durante una hora y tres cuartos esta noche, en su segunda reunión celebrada en veinticuatro horas. Se separaron sin hacer ninguna declaración.

Un portavoz del ministerio de Asuntos francés dijo que los ministros no volverían a reunirse hasta la semana próxima.

Se cree que el intervalo será utilizado para la realización de gestiones en Moscú, probablemente en la forma de una nota conjunta al Gobierno soviético definiendo la actitud de las potencias occidentales ante el último memorándum soviético sobre la crisis de Berlín.

En la reunión de los tres ministros occidentales estuvieron presentes los tres comandantes militares occidentales en Alemania: generales Robertson, Clay y Koenig. Además, acompañaban al secretario británico del Foreign Office el ministro británico de Estado, Mac Neil; el consejero oficial sobre Alemania, Sir Wi-

liam Strang; y el embajador británico en París, Sir Oliver Harvey. Con Marshall estaban el experto del departamento de Estado norteamericano en asuntos rusos, Charles Bohlen, y el embajador británico en París, Caffery. En la delegación francesa figuran el jefe permanente del ministerio de Asuntos Exteriores, Joan Chauvel; el director económico de dicho ministerio, Alphand; y el director político del departamento Couye de Murville.

Las tres enviados occidentales en las recientes entrevistas de Kremlin, convocados por sus ministros respectivos, han llegado a Berlín procedentes de Moscú, de paso para la capital francesa. — EFE.

Inesperado consejo de Ministros en Londres

LONDRES, 21.—Atlee ha convocado inesperadamente para el miércoles por la mañana una reunión del Gobierno. Se supone que es para discutir la ruptura de las negociaciones de Moscú en relación con la crisis de Berlín. Bevin regresará esta noche a París y se cree que leerá un informe completo acerca de las conversaciones de Berlín. Se espera que también de a conocer los informes obtenidos en sus conversaciones con el general Marshall y Schuman.

El secretario del Foreign Office, Bevin, iniciará mañana, por la tarde, el debate en los Comunes sobre política exterior. Bevin regresará a París después del debate de los Comunes.

## Llegada al puerto de Barcelona del buque de guerra «La Argentina»

BARCELONA, 21.—A las once y quince de la mañana ha atracado en nuestro puerto en el muelle de la Muralla el crucero «La Argentina» buque Escuela de la Armada de aquel país. El buque ha entrado a marcha lenta, y al pasar frente al minador «Eolo» y al dragaminas «Ter» formaron en cubierta las dotaciones de estos barcos, rindiendo a «La Argentina» los honores de ordenanza, y en cuyo palo mayor se enarbolaba la insignia del comandante del buque. Para dar la bienvenida a los marinos argentinos se hallaban en el muelle de atraque el teniente de Navío Coll, en representación del jefe del sector naval militar; capitán Borrás, en representación del Ejército de Tierra; capitán de Aviación García, que ostentaba la representación del Ejército del Aire y del jefe de la zona aérea; el presidente de la Audiencia, el cónsul general de la Argentina, con todo el personal del Consulado y otras personalidades. Acudió también a esperar al barco gran cantidad de público.

El comandante del buque recibe a bordo a las autoridades

Las autoridades y los periodistas fueron invitados a subir a bordo. El comandante, departió amablemente con los representantes de la Prensa.

Indicó que el crucero «La Argentina» realiza su quinto viaje de

(Continúa en 4.ª página)

## El Concurso Provincial de Ganados y sus resultados

Jurado calificador de ganado vacuno

Don Francisco Ramírez Bernaldo de Quirós.

Don Benito Dávila Sánchez Monge.

Don Marino del Pozo Martín.

ACTA

En la ciudad de Avila, siendo el día diez de septiembre y reunidos los señores expresados al margen, para calificar el ganado vacuno, presentado al Concurso de Ganados celebrado en esta Capital, tienen el honor de someter a la consideración del Pleno del Jurado, las propuestas de premios en sus respectivos grupos, subgrupos y secciones que a continuación se expresan:

Sección primera del grupo 2.º A.—Se acuerda adjudicar el primer premio de 750 pesetas al semental holandés «Torrero» por conocerse la genealogía de él, ya que al no haber libro genealógico en la provincia no se halla inscrito, habiendo sido presentado por don José Sánchez Monge, de Tornadizos de Avila, quedando desiertos los demás premios.

Secciones segunda, tercera y cuarta del grupo 2.º A.—Quedan desiertas por no haber en ellas inscripciones, así como las subsecciones en que podían dividirse dichas secciones.

Sección quinta del grupo 2.º B.—Se acuerda adjudicar el primer premio de 375 pesetas a don Felipe Silvela del Alcázar, de Vicolozano, por el semental suizo «Cuadrado», quedando desiertos el resto de los premios.

Sección sexta del grupo 2.º B.—Se adjudica el primer premio de 300 pesetas a don Felipe Silvela del Alcázar, por la vaca suiza «Chula», quedando los demás premios desiertos.

Sección séptima del grupo 2.º B.—Se adjudica el primer premio de 200 pesetas a don Felipe Silvela del Alcázar, por el macho erizo «Chulo», quedando los demás premios desiertos.

Sección octava del grupo 2.º B.—Se adjudica el primer premio de 150 pesetas a don Felipe Silvela del Alcázar, por las eralas «Sultana» y «Justa» suizas, quedando los demás premios desiertos.

Quedan desiertas por no haberse presentado el ganado holandés inscrito, las subsecciones en que podían dividirse estas secciones.

Sección novena del grupo 2.º B.—Queda desierta por no haber habido inscripciones.

Sección décima del grupo 2.º C.—Queda desierto el primer premio según acuerdo de la Junta, y adjudicar el segundo a don Rafael González González, de Tornadizos de Avila, por los sementales vacunos «Rumboso» y «Morito», quedando desierto también el tercer premio.

Sección once del grupo 2.º C.—Se acuerda dejarlo desierto.

Sección doce del grupo 2.º C.—Queda desierta por no haber inscripciones con opción a premio.

Sección trece del grupo 2.º C.—Se adjudica el premio especial de 300 pesetas a don Rafael González González, de Tornadizos de

Avila, por el lote de novillas formado por la «Airosa», «Roma», «Garabata» y «Garbosa».

Sección catorce.—Esta sección así como las subsecciones en que podían dividirse las secciones anteriores, quedan desiertas por no haber inscripciones.

Las secciones del grupo 2.º apartado B quedan también desiertas por no haber inscripciones.

Sección quince del grupo 2.º E.—Se adjudica a don José Sánchez Monje, de Tornadizos de Avila, el premio especial de 300 pesetas, por la yunta de bueyes de labor presentada, formada por «El Floristo» y «Jabonero».

Sección diez y seis del grupo 2.º E.—Se adjudica el premio especial de 250 pesetas, a don Manuel González Amézola de Sanchorraja, por la yunta de vacas presentada, pero se acuerda conceder un segundo premio de 150 pesetas a don Demetrio Martín, de Avila, por la yunta de vacas presentada, llamadas «Morucha» y «Zorra», por ser merecedoras de él a juicio del jurado.

En este segundo grupo se encuentran inscritas reses presentadas por don Enrique Aboín Martín, de Avila y don Francisco Ramírez Bernaldo de Quirós, de Villafranca de la Sierra. El primero con la inscripción en la sección doce del grupo 2.º C y el segundo con inscripciones en las secciones décima, duodécima y décima tercera del grupo 2.º C, sin opción a premio. Acordándose conceder al señor Aboín Martín el trofeo consistente en una copa donada por la Unión Territorial de Cooperativas del Campo, y al señor Ramírez, los trofeos consistentes en dos copas donadas por el Asocio de la Extinguida Universidad y Tierra de Avila y por el Excelentísimo Ayuntamiento de esta Capital, con sus correspondientes diplomas.

La cantidad total concedida en premios en este grupo, es de tres mil veinticinco pesetas (3.025 00).

## Organización Nacional de Ciegos

Delegación de Avila; Tostado, 7. Teléfono 96

En el sorteo celebrado el día 21 de septiembre de 1948 han resultado premiados los números siguientes

Con 25 pesetas el número 098  
Premiados con 2'50 pesetas todos los números terminados en 98



**SIEMPRE JOVEN Y BONITA**

Una chica moderna sabe que LA CIENCIA AYUDA A LA BELLEZA para tener un cutis perfecto y evitar las arrugas prematuras.

**CREMA DE VITAMINAS INTEA**

alimento del cutis, por la noche, y por la mañana un suave masaje con JUGO DE LOTO INTEA líquido de plantas medicinales que estira el rostro y lo pone limpio y sin granitos ni pecas, combate los malos efectos de las temperaturas excesivas, frío o calor. Es un tratamiento científico de espléndido resultado que Vd. misma puede hacer.

Pide en Perfumerías  
CREMA DE VITAMINAS INTEA  
JUGO DE LOTO INTEA

El agua en tu baño con INTEA  
Apartado 88-SANTANDER

Garantía científica de laboratorio  
J. I. BELTRAN Farmacología

## PROFUNDOS Y CLAROS...

Por F. Cifuentes Pérez

Soñando voy por la vida con tus ojos profundos y claros, forjando ilusiones, conquistando los mundos lejanos que mi fantasía, en sus locas rapsodias de amor me va presentando...

Soñando voy por la vida con tus ojos profundos y claros con tu voz melodiosa, con tu dulce sonrisa, con tus labios formados de flores tempranas y frescas, con tu alma exquisita sedienta de amores...

Soñando voy por la vida con tus ojos profundos y claros... ¡Qué me importan así las tormentas que la dura existencia con crudeza me va presentando. Qué me importan así las espinas de mi áspera senda, si yo voy soñando con tus ojos divinos profundos y claros!...

Mírame con tus ojos, profundos y claros y la vida será para mí, un sendero florido, un constante luchar para tí, una suave caricia, un manantial escondido, de existencia feliz.

¿Que la vida es tristeza?  
¿Que la vida es dolor?  
¡Y quién viene a augurarme desdichas,  
Quién es el que quiere infundirme temor si tus ojos profundos y claros, les veo soñando que me hablan de amor!

Mírame con tus ojos profundos y claros, déjame contemplar, esa luz que hechiceros fulguran, esa luz que me incita a volar más allá de las puras estrellas más allá del mar, más allá de la luna y del cielo, ¡mucho más allá!  
¡Déjame que me mire en tus ojos...  
No ambiciono más!

## Ojeada a la prensa extranjera

La tierra tiembla tres veces al día

Artículo publicado en el «O'Primeiro de Janeiro» de Oporto:

«No se puede dar plena certeza a una observación sísmica, sin que hallamos recibido previamente la correspondiente confirmación proporcionada por el Observatorio de La Paz. Este certificado, de elevada autoridad científica, fué enviado por el Presidente del Congreso Internacional de Sismología de Barcelona, del 1942, al reverendo Pierre Marie Descote, fundador y director de uno de los Observatorios más famosos del mundo.

No escapa el más ligero temblor de tierra a las agujas hipersensibles y perspicaces de los sismógrafos instalados por el Padre Descote. Puede decirse, con toda certeza, que el más leve estremecimiento de la vieja «armazón», es registrado en los cilindros revestidos de negro humo. La más ligera sacudida es inmediatamente apuntada, estudiada, «disecada», revelando al viejo sabio algún nuevo secreto de los misteriosos fenómenos interiores de la Tierra. Ya sea en Sumatra, Anatolia, en Chile o en el Cáucaso, cuando la Tierra tiembla, el aviso llega instantáneamente al Observatorio de La Paz. No fué, pues, en vano por lo que se escogió este lugar, prefiriéndole a otros muchos, por lo que se efectuó, tras prolongados esfuerzos, el montaje de los aparatos de una extraordinaria sensibilidad.

El jesuita francés Pierre Marie Descote es natural de St. Genix-sur-Guiers, en Saboya, donde nació el 8 de julio de 1877, profesor eminentísimo de Física, enamorado de la ciencia de la constitución de la Tierra, bien puede decirse que ha dedicado su vida a «auscultar» el planeta, lo mismo

que un médico hace con sus pacientes.

En 1913 llegó a Sudamérica, provisto de algunos fondos y de cartas de recomendación para las congregaciones de los jesuitas españoles. Al cabo de un año de estudios preparatorios, llegó a la conclusión de que La Paz era un lugar ideal para montar un Observatorio sísmológico, precisamente por la categórica razón de que en La Paz la Tierra no tiembla nunca, siendo instalados los primeros aparatos en 1914.

«Hay tres péndulos, explica el Padre Descote, en el Observatorio, uno para cada dimensión. Dos son horizontales, y colocados perpendicularmente y el tercero vertical. Su peso es considerable: 1.500, 2.500 y 3.500 kilos respectivamente. Gracias a su inercia, los péndulos revelan el temblor de la Tierra. El estremecimiento es transmitido por el hilo del que están sostenidos y sólo les es comunicado tras un pequeño espacio de tiempo. El fenómeno es registrado sobre los cilindros revestidos de negro de humo, cuyo registro no pasa de ser un leve arañado efectuado por una aguja tan delicada y frágil como la pata de una araña.

Cuando la Tierra tiembla, el suelo, las paredes y el cilindro se ponen en movimiento, mientras la enorme masa del péndulo se conserva inmóvil todavía por espacio de unos instantes. La sensibilidad de estas masas, está en razón directa de su peso. Cuanto más pesadas, tanto más sensibles».

Al llegar a este punto de la explicación, el Padre Descote aproximó el rostro al gigantesco bloque de hierro fundido y soplo levemente, un soplo que apenas si conseguiría agitar una ceniza de cigarro, pero la frágil aguja regis-

Vida económica nacional

## ¿Hay o no hay crédito?

El público con esa simplicísima fórmula de presentar todos los problemas con arreglo a sus particulares y concretos también, puntos de vista ha dado en explicar la situación actual de los negocios con la existencia de una restricción general de créditos que en el fondo no existe.

En más de una ocasión hemos tratado el tema, pero convendría no desperdiciar ninguna otra que se nos presentara para insistir sobre lo mismo. Las cifras que los Bancos publican trimestralmente, reunidas en la recopilación de balances que edita el Consejo Superior Bancario, sirve, admirablemente, para fijar una contestación a este rumor público, a este bulo, a esta explicación sintética de la crisis que recientemente ha sufrido nuestra vida económica, crisis más psicológica que real, pero de la que aún no se ha recuperado porque después del choque experimentado, los negocios todavía no han podido rescatar su agilidad perdida ante la sequía de dinero que ha sufrido por doquier y de la cual sienten sus reflejos los mismos Bancos.

Cuando la inflación estaba en su punto más álgido, la maniobra oficial de deflación arrancó—es verdad—de una restricción de crédito y de una elevación de los tipos de interés. Suelen ser las dos maniobras clásicas para luchar contra la hidropesía de los precios, léase inflación latente.

Ahora bien, esta restricción de créditos y esta elevación de tipos de interés iban enfocadas las dos para hacer abortar la maniobra especulativa, para desequilibrar las posiciones financieras en contra de la peseta. La restricción de crédito cayó, pues, sobre todos los que no comerciaban normalmente, para los que comerciaban

sólo en una segunda posición, porque la primera era la de especular.

Cuantos comerciantes e industriales mantenían una posición de crédito sobre las líneas sanas de su comercio de su industria, esos no fueron tocados en sus cuentas o en sus descuentos, siguieron con ellas en las mismas cifras y a veces con cifras mayores.

Ahora bien, la restricción sobre los que especulaban, los que jugaban a Bolsa, los que mantenían gracias al crédito posiciones de retención de mercancías, compraban fincas, confundiendo el crédito a corto con el crédito a largo, actuó y actuó con una decidida eficacia. Más tarde, ya no hubo que restringir el crédito de especulación. ¡Se autorestringía el mismo, porque ante la tendencia de los precios, nadie pretendía mantener posiciones que eran ruidosas, prometedoras, con la máxima seguridad, de pérdidas de importancia. Más tarde, vino todavía, otra fase de autorrestricción; la representada por el abandono de préstamos, créditos y posiciones de descuento que no tenían otra finalidad que financiar los negocios de juegos de precios. Con una conjuntura adversa, surge inmediatamente una contención de los negocios. Y esta contención de los negocios es la que ha venido a crear la situación que ahora tanto se lamentan. Pero esta deficiencia no ha nacido del crédito restringido, ha nacido porque había de nacer forzadamente, del mismo aborto de aquel abuso del crédito que se había hecho, un crédito totalmente para especular, no para comerciar. La expansión crediticia que había estado fundada en la existencia de una abundancia extrema de dinero en los Bancos, había de traer como trajo, una crisis de reajuste. Se comerciaba ya de una manera artificiosa, violenta, anormal, llenas de peligros. Y habría que recordar para evocar enteramente la picaresca de este arte inflacionista de negociar, la anécdota del lote de latas de sardinas que pasando de mano en mano llega, después de incontables aumentos en los precios, a poder de un comprador que quiere consumirlas. Y en la lata no había sardinas sino una materia indefinible, incomestible que sólo tenía cierto parecido con las sardinas. Cuando el último comprador le preguntó al inmediatamente anterior comprador y vendedor a su turno que es lo que le había vendido que no se podía comer, el vendedor le preguntaba: «¿Pero usted quería sardinas para comer? Haberlo dicho. Esas cajas de sardinas eran sólo para especular.

A. I. Arco

[EX-CAUTIVO]

La Peregrinación Nacional a Zaragoza está en marcha. Pide informes en la Delegación Provincial del Servicio, o en la Nacional, Españolito, 25. Madrid



Adquiera una profesión técnica, estudie en su propia casa, dirigido por expertos profesores. Nuestros acreditados cursos por correspondencia le permitirán adquirir el tan solicitado

**TITULO DE DELINEANTE**  
POR CORRESPONDENCIA

TITULO DE DELINEANTE EN GENERAL

ESPECIALIDADES DE DELINEANTE DE LA CONSTRUCCION DELINEANTE MECANICO

¡Toda nuestra folleto ilustrado gratuito!

**INSTITUTO MATKO**  
Apertado 12142 MADRID

SE VENDE casa Cuesta de Gracia, núm. 40. Razón: Avenida de Portugal de Portugal, núm. 9.

## Compro finca

hasta 1.500.000 pesetas bien comunicada. Escribid con detalles completos al núm. 1.722 «Alas», Alcalá, 32. Madrid.

## Por liquidación

se vende una partida de calzado de goma de distintas medidas a la cuarta parte de su valor, o sea uno por otro a seis pesetas par, propio para trabajos del campo. Dirigirse: Antonio Arcizaga, Rentería (Guipúzcoa).



